

# Presentación

La revista *Historia y Sociedad* llega a su número 25. Es una cifra que tiene un significado especial en la medida en que da cuenta de un trabajo persistente de su equipo editorial y de las dependencias y personas que la respaldan. Pero, también, porque es la expresión real y concreta de la inserción calificada y reconocida de nuestro Departamento de Historia y de quienes lo integran en la comunidad nacional e internacional de historiadores. La Asociación Universitaria Iberoamericana de Postgrado (AUIP), con sede en Salamanca, España, ha otorgado a nuestra Maestría en Historia la distinción a la Calidad del Postgrado y el Doctorado en Iberoamérica en su séptima edición, según comunicación recibida en enero del presente año. A la convocatoria se presentaron cerca de cuarenta programas de postgrado en diversas áreas de países iberoamericanos. Para la revista y para el cuerpo de profesores que sustentan la tradición a la que aludimos, este es un reconocimiento que nos honra y nos obliga a realizar mayores esfuerzos por la excelencia académica.

La revista ha cumplido la tarea de divulgar artículos fruto de investigaciones de campo presentados por colegas del país y del exterior. Ha fomentado el debate sobre tópicos de actualidad, sobre el estado de la disciplina, sobre la apertura y consolidación de nuevos enfoques y temáticas. Ha abierto sus páginas a historiadores consagrados de alto perfil y a otros que se insinúan de manera promisoría. A lo largo de su trayectoria ha estado al tanto del estado de la disciplina, que se caracteriza en la actualidad por una fuerte tendencia a la fragmentación y por su constante remoción de mojonos.

En esta ocasión ofrecemos a nuestros lectores un contenido muy acorde con las características señaladas. En total son siete textos, el primero de ellos un artículo de reflexión del historiador francés Claude-Oliver Doron sobre biopolítica, perspectiva de gran acogida en los últimos años; luego, cuatro artículos de investigación –con un sólido apoyo en fuentes documentales y en trabajo de archivo– de historiadores colombianos: Isidro Vanegas presenta un escrito sobre los líderes del naciente movimiento socialista colombiano de los años veinte del siglo pasado. Ana María Higueta, Ivonne Vanessa Calderón Rodríguez y Sergio Armando Cáceres Mateus, jóvenes historiadores, nos ponen en contacto con temas que, aunque particulares, son muy

sugereutes para pensarlos en relación con otros de mayor amplitud. Higuita ofrece un escrito sobre el cine documental en Colombia, Calderón nos remite a la intransigencia del catolicismo con respecto al reformismo liberal en tres ciudades santandereanas en la coyuntura de 1930-1931 y Cáceres hace un relato sobre la vida de un presbítero laureanista y antiliberal de la misma región entre 1930 y 1948.

Dos artículos en los que se combina la reflexión historiográfica con la intelectual completan el temario. El historiador y profesor de la Universidad de Antioquia, Rafael Rubiano, se refiere con agudeza a la intensa actividad periodística e intelectual del escritor antioqueño Baldomero Sanín Cano. Álvaro Acevedo Tarazona presenta un artículo referido al inagotable tema de los estudios sobre la independencia.

Además, se podrán leer cinco reseñas sobre textos de historia publicados entre 2010 y 2013, escritas por varios colaboradores.

Por último, publicamos la "Declaración de Bogotá", firmada por los directores de revistas de Historia de varios países del continente americano, que fue emanada del Encuentro Internacional "El papel de las revistas de Historia en la consolidación de la disciplina en Iberoamérica (50 años del *Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura*)", realizado en Bogotá en el mes de agosto de 2013. Y una breve reseña del XII Encuentro de Estudiantes de Historia que, con el apoyo del Departamento de Historia de la Facultad de Ciencias Humanas y Económicas de la Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín, se realizó en esta ciudad en septiembre de 2013.

**Darío Acevedo Carmona**  
Director